

LA IDEA

J. D.

SEMÁNARIO REPUBLICANO

Suscripción. (Un trimestre..... 1'20 pesetas.
(Un año..... 4'80 id.
Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. De los trabajos suscritos responden los firmantes. Toda la correspondencia al director don Magdaleno de Castro.

DE MONARQUÍAS

NUESTROS GRANDES ÉXITOS.....

Aducen como demostración de las excelencias del régimen monárquico constitucional, sus más ardorosos y más cándidos defensores el ejemplo de la «libre y próspera Inglaterra». De Inglaterra vuelven la mirada á Alemania, Italia.....

Y no paran mientes en la distinta situación interior ni en la disparidad de sus circunstancias históricas; Inglaterra, más aún que libre, es un pueblo diestramente regido. Ha estado asaz frecuentemente su gobierno en manos de oligarquías predominantemente aristocráticas; pero de una aristocracia hábil, culta, laboriosa, que ha encontrado el secreto de su fuerza en la recta aplicación de las leyes y en la misma bondad de su gestión política. Es, en efecto, el británico modelo de estados constitucionales; su constitución (ó leyes constitutivas) é instituciones—más de hecho república que monarquía, que á aquellas clases burguesas se le autojan nada más que regia librea del poderío inglés—han encarnado acabadamente en el carácter y compleción flemática del pueblo anglo-sajón.

Y esto, debido en primer término á los rumbos por que echó, después del alborar de su revolución, en el empleo de su actividad, impulsado por su genio emprendedor y utilitarias inclinaciones, que juntos á circunstancias de carácter puramente geográfico y económico, le han llevado á tal grado de poder y de riqueza. Esta opulencia, este inmenso poderío, es la causa verdadera, más que la justicia é intrínseca bondad, de lo estable de sus instituciones políticas. ¿Qué induce á meterse en aventuras de cierta índole á un pueblo que mira, de un lado, sus leyes bien observadas, y de otro, se ve rico, próspero y poderoso?

No sorprende ver en Alemania, gran parte de aquel pueblo, ofuscada ante la fuerza y el brillo militar del Imperio, aun con relampagueos de victoria y ante el poderoso impulso que han llegado á adquirir su industria y su comercio; aunque no hay que pensar por esto que no cuente numerosos elementos antimonárquicos—como también los cuenta Italia é Inglaterra—; si bien no es sorprendente, que el progreso y alto vuelo de las ideas lleve á aquellas huestes democráticas á una aspiración de mucha mayor transcendencia que un cambio político, pensando desde luego en la República y en la Democracia social.

Es explicable el respeto que en aras de la gratitud aún se profesa en Italia á la familia que, abrazando la causa de la libertad y del progreso, pusiera su nombre á la cabeza y su poder al servicio de las aspiraciones de unidad nacional, pasión vehemente que encendía los pechos de los patriotas italianos; y que aparte de estos recuerdos, mantiene perseverante sus tradiciones liberales y progresivas, y há muy pocos años, á petición propia se le reducía la lista civil.

Mas á nosotros los españoles ¿qué gloria, qué triunfos, qué prosperidad y bienestar nos ofusca y solicita nuestra adhesión ó nuestros respetos? ¿Acaso los setenta años de pugna con el pueblo que trataba de reivindicar su libertad y sus derechos; los ríos de sangre española y liberal, que costó arrancárselos é imponérselos? ¿Sus triunfos y sus aciertos en el último empeño colonial? ¿Será el fantasma de la miseria y el hambre

cerniéndose en aleteo siniestro sobre los hogares españoles, amenazándoles á los desesperados angustiosos azares de la expatriación en desoladas corrientes emigratorias? ¿Será acaso ese pregón indecente de generoso protectorado extranjero; ó el atraso de cien años en que yace sumida esta triste patria?

Pero, no, ya sabemos, los grandes, salvadores triunfos nacionales de la monarquía, dignos de la más esplendorosa racionalidad, gloria de la Humanidad; son triunfos de pista y de tiro de pichón; éxitos regateantes, automovilistas y caballistas..... Labor de patriotas, labor de almas llenas de las preocupaciones, de los problemas, de las desdichas del vivir nacional.

M. CASTRO.

POSTALES DE «LA IDEA»

El honor y la seguridad de la nación no se hallan hoy en manos de los soldados; está en manos de los que aran la tierra, de los que caban la viña, de los que plantan el naranjo, de los que pastorean el rebaño, de los que arrancan el mineral, de los que forjan el hierro, de los que equipan la nave, de los que tejen el algodón, de los que conducen el tren, de los que represan la lluvia, de los que construyen las fuentes, de los que estampan los libros, de los que acandalan la ciencia, de los que hacen los hombres y los ciudadanos educando á la niñez. De esas escuelas saldrán los soldados, de esas forjas saldrán los cañones, de esos montes bajarán los navíos, de esos canales nacerá la sangre, de ese hierro brotará la fortaleza, de ese algodón y ese cáñamo y de esos árboles saldrán las tiendas de campaña y las velas y el asta sagrada que ha de desplegar al viento la bandera rejuvenecedora de la patria.

JOAQUÍN COSTA.

A NUESTROS SUSCRIPTORES Y ABONADOS

Tanto á los de la capital como á los de fuera, rogamos con encarecimiento se sirvan hacer llegar inmediatamente aviso á esta Administración cuando les falte algún número, para subsanar la falta, y poner el oportuno remedio, llamando la atención de quien corresponda y como corresponda.

Notas semanales.

GENERALES.

El cuento de la buena pipa.

Mucho se ha comentado y en muy diversos tonos, la actitud del Gobierno en la cuestión clerical, motivada por una nota del ministro de Gracia y Justicia, conde de Romanones al Nuncio, la cual ha puesto las cosas á punto de ruptura, y al general, presidente del Consejo y al Consejo en un brete, no habiendo tenido otro medio que hacerse solidarios de la conducta ministerial de Romanones.

Lo que si se ha demostrado es que el día que al ladino conde se le antoje, de un tirón da con el Ministerio en tierra, enviando al bueno del general á cuidar nuevamente de sus simpáticos canarios.

Pleito interesante.

Un querido colega, *El Progreso*, de Barcelona, se hace eco de una especie que ha circulado con insistencia y que, de confirmarse, como parece, producirá un gran escándalo con las circunstancias que concurren en el hecho.

Dícese que la ex regente D.^a María Cristina, entablará en breve un pleito reclamando una importante

suma que su madre, al fallecer, no le ha reconocido y que ha sido repartida como cosa común entre sus hermanas.

Parece ser que en época triste para España, cuando la guerra de Cuba nos acarreó otra con los Estados Unidos, D.^a María Cristina, á la sazón reina regente de España, envió á su madre la archiduquesa de Austria, importantísimas sumas para que las depositara en Bancos extranjeros.

Al fallecer la madre y abrirse el testamento, se encontró D.^a María Cristina con que nada se decía respecto á las cantidades que ella enviara.

Entabló gestiones amistosas con sus hermanas para segregarse del caudal hereditario lo que era de su pertenencia; pero estas gestiones parece que no dieron el resultado apetecido, pues las hermanas entraron en posesión de la herencia tal y como aparecía en el testamento de la archiduquesa muerta.

D.^a Cristina, ante esa negativa, tiene el propósito de entablar pleito contra sus hermanas, reclamando ante los Tribunales el dinero que envió á su madre en los tristes días de la guerra hispano-yanki.

Parece que se ha consultado á distinguidos letrados sobre este asunto, los que opinan, dados los antecedentes de la cuestión, que D.^a Cristina no puede hacer legalmente con éxito la reclamación.

Festival republicano en Barcelona.

El día 5 último terminó, en esta ciudad, el Congreso internacional de Juventudes republicanas, en medio de un extraordinario entusiasmo y cordialidad.

Por la noche fueron obsequiados los delegados extranjeros con un gran festival en la Plaza de toros, organizado por el Sr. Lerroux y una comisión de correligionarios. La fiesta fué brillantísima, durando hasta las doce de la noche; el circo estaba lleno por un gentío numerosísimo; aparte de las bandas de música, se reunieron once orfeones para cantar. En las barreras ondeaban las banderas y estandartes de casi todos los casinos y sociedades republicanas de Barcelona y de muchos pueblos.

Los italianos y el Sr. Lerroux fueron calurosamente ovacionados.

La federación de los coros Clavé cantó el *Gloria á España* y el *Arre Moreu*, en medio de un entusiasmo indescriptible.

LOCALES Y PROVINCIALES.

La próxima feria y el servicio de ferrocarriles.

La Compañía de ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, ha establecido un servicio especial de trenes para el día 19 del actual, en que ha de celebrarse la anunciada corrida de toros.

Esplendidez oficial.

Si nuestros informes no nos engañan, no son 750 pesetas, sino 1.500 las que un Centro oficial, la Diputación de Toledo, ha acordado para pago del alquiler de casa domicilio particular de un funcionario público, que así se encuentra con un sobresueldo además del muy respetable que le asigna la ley.

Cuando este acuerdo le tomaba la Comisión Provincial, acordaba al mismo tiempo negar la más pequeña subvención á la Colonia Escolar y rebajaba el sueldo á los empleados.

Nos alegraríamos deber rectificar aquella noticia.

De la provincia.

Propaganda republicana. — Mitin en QUERO. — Precauciones.

La Junta municipal de Quero, aprovechando las fiestas del pueblo y el gran número de correligionarios que en él se encontraban, organizó el lunes, 7 del actual, un acto de propaganda, al que fué invitado. La reunión tuvo lugar en casa del buen republicano Venancio Castellanos, no celebrándose en el domicilio social del partido, por insuficiencia del local.

Poner de manifiesto que el orden mas completo presidió el acto, sería repetir lo de siempre; pues aunque los enemigos siempre buscan medios para llevar la perturbación entre nosotros y á nuestros actos, sabemos darnos cuenta de sus perversas intenciones y evitamos triunfen sus *buenos* deseos. El entusiasmo, la numerosa concurrencia que en el mismo hubo, pusieron de manifiesto el incremento que nuestra causa ha tomado en Quero. Tan numerosa era ésta, que los amplios locales donde se celebró el acto no podían contener el gran número de personas que pugnaban por presenciar la reunión.

Presidió D. José Bielsa, presidente de la sociedad de Socorros Mutuos, el cual hizo la presentación de los oradores, en la forma que acostumbra: elocuente y sinceramente. En primer lugar, saludaron con acentos de verdadera convicción y entusiasmo, los Sres. Villaseñor, secretario de la citada sociedad, y Simón, entusiasta republicano valenciano. A continuación habló el joven estudiante Checa Rodrigo, de Miguel Esteban, el que hizo en aquel momento declaraciones republicanas, pronunciando con tal motivo un hermoso discurso que le valió grandes aplausos. Siguióle en el uso de la palabra el joven presidente de la Junta municipal de la localidad, el ilustrado farmacéutico don Federico Ayuso. Su discurso, fué como todos los suyos, contundente y de grande elocuencia, poniendo de manifiesto las ventajas del régimen republicano. Una continua ovación fueron sus palabras, y bien la mereció; pues aparte de que sus frases entusiasman á los concurrentes, sus actos como republicano y presidente de la Junta, son más que suficientes para tener las simpatías que este ilustrado joven tiene.

Y, por último, habló el que suscribe, haciendo el resumen con mi recomendación de siempre: unión y perseverancia para conseguir el triunfo.

El acto terminó en medio del mayor orden y entusiasmo, sin que las autoridades tuvieran que intervenir, como á todo trance querían, y con objeto, ya que no habían podido impedir el acto, de suspenderlo. Tan grandes eran estos deseos, que la Guardia civil, armada de fusil, fué obligada á tomar posiciones para que en el momento que creyeran oportuno, dieran por terminado el mitin. Pero la sensatez del comandante de la fuerza, que cumpliendo con su deber, se limitó á respetar la ley, evitó una perturbación de graves consecuencias por culpa de las autoridades. Y entre las que con más ahinco y testarudez querían no se celebrase el mitin, y caso de celebrarlo, suspenderlo violentamente, se distinguieron los individuos que dentro del partido liberal constituyen la fracción canalejista, esto es, los *radicales*, los que dicen hallarse en los *límites* de la República. ¡Valientes *demócratas*! Son los que menos amor sienten por la democracia; son los primeros que atropellan la libertad; los encargados de prostituir esta palabra. Pero..., por hoy termino. En la próxima semana le mandaré otras cuartillas, poniendo de manifiesto lo que hacen y quiénes son los liberales de Quero.

J. J. SERRANO BUSTO.

Puebla de Almoradiel, Agosto, 9 1906.

En el Ejército ruso.

Las ideas liberales que el pueblo defiende han hallado eco en el ejército, y en las tropas de la Guardia imperial ha cundido el espíritu revolucionario.

Los regimientos de la Guardia tenían privilegios de los cuales no gozaban los demás cuerpos; sus oficiales pertenecían á la aristocracia; pero debe hacerse constar que eran los más ineptos, los más ignorantes en las cuestiones de la guerra, pero los más intrigantes.

Para pertenecer á la Guardia se ponían en juego todas las influencias, porque su destino les facilitaba relaciones en la Corte para luego, sirviéndose de ellas, obtener empleos civiles muy bien retribuidos.

Siempre que el zar revistaba la Guardia, regalaba dos rublos á los suboficiales, y uno á los soldados. A la Guardia se asignaban las mejores guarniciones, como San Petersburgo, Tsarkoisko, Peterhof, Gatohina, que son las residencias imperiales, y Varsovia que es la ciudad más agradable del imperio. Pero el zar ha perdido toda su confianza en tales tropas, y, por consiguiente, ya no guardan su persona; sino lo sustituidas en Peterhof por cuatro sotinas del 25 regimiento de cosacos del Don, enviadas desde Novocheikask. El

regimiento de Preobrajensky, fundado por Pedro el Grande, que combatió contra los prusianos, que luchó en Austerlitz, que fué á París, en el cual sirvió como oficial el gran duque Miguel Alexandrovitch, hasta hace poco presunto heredero de la corona, y cuyo uniforme vestía orgulloso Nicolás, se amotinó también.

Como castigo, su primer batallón ha sido transformado en uno especial de infantería, castigo hasta hoy desconocido en Rusia, y además se le han quitado todos los privilegios que gozaba.

Podrían referirse varios hechos que patentizan el estado de descomposición en que se halla parte del ejército ruso, lo poco que aquellos oficiales suelen apreciar las cuestiones de honor, su deficiente ilustración, su proceder incorrecto en asuntos de la vida privada, los abusos que cometen, algunos de los cuales se pusieron bien de relieve en la pasada guerra con el Japón.

El *mujik*, apasionado por su emperador, mientras no ha salido del campo, donde las ideas liberales apenas se traslucen, cambia de modo de pensar tan pronto en el ejército ha adquirido algunos conocimientos, ha aprendido á leer y escribir y se ha infiltrado en su ánimo el espíritu de la revolución. Sus compañeros de cuerpo le ponen al corriente de cuanto ha de saber y él se hace solidario de sus nuevos amigos.

El regimiento Buzuluk, ha pedido el licenciamiento de los reservistas después de los tres años de servicios, ha reclamado mejor alimentación, menos trabajo y más cortesía por parte de los superiores, pues el trato que se daba á los soldados, era en extremo duro y abusivo.

HOPE.

COMUNICADO

Sr. Director de LA IDEA.

Muy señor mío: Ruego á Ud. se sirva dar acogida en el periódico que dignamente dirige á las cuartillas que acompañan, lo que le agradecerá muy especialmente su afectísimo s. s. q. b. s. m., M. R. Bullido.

A LOS OBREROS DEL CENTRO

Compañeros: Incondicional y constante ha sido y es mi decidida adhesión é interés por la organización obrera y por que ésta haya sido y sea compacta y su orientación la que más conviene á los intereses obreros.

También sabéis todos que en algunos casos, aun exponiéndome á arrostrar las iras de algunos mal aconsejados compañeros, públicamente he protestado y censurado algunos actos que yo he creído perjudiciales á las sociedades obreras y que después la inmensa mayoría de vosotros ha venido á reconocer que tenía razón.

Hoy nuevamente me veo obligado, por el deseo de servir á la causa obrera, á advertiros del nuevo y peligroso camino que algunos elementos (que nada han hecho por vuestra organización), os aconsejan que sigáis.

Se trata por esos elementos de *anarquizaros*, de introducir entre vosotros las descabelladas y absurdas ideas y procedimientos anarquistas; pero no el ideal anarquista que, aunque imposible de ser una realidad, es ideal, si no ese anarquismo vergonzante y disolvente que no se atreven á confesar los *profesores* y le disfrazan con los nombres de *socialistas no políticos* y otros parecidos, cuyo único fin es hacer cruda guerra, más ó menos embozada, á todo lo que sea organización y disciplina, como si fuera posible sin estos dos factores conseguir ninguna mejora! y mucho menos la emancipación de los proletarios, que á ellos les tiene sin cuidado.

Los procedimientos nuevos que tantos os ponen por las nubes, revolucionarios de dublé, son los que han producido las tristemente célebres huelgas generales de Cádiz, Coruña, Gijón, Barcelona y otras cuyas consecuencias, como todos sabéis, no han sido otras que la muerte de algunos desgraciados trabajadores, la prisión para otros muchos y la completa desorganización de las sociedades, con su séquito de represalias patronales; no parece sino que este es el fin que esos elementos persiguen; si estuvieran pagados por la burguesía no la servirían mejor.

A más, los anarquistas, que tanto blasonan de revolucionarios y progresivos, son, como dice nuestro correligionario Berdes Montenegro, unos reaccionarios, y vamos á probarlo.

La base fundamental del anarquismo es la libre autonomía del individuo; que cada uno haga lo que le venga en gana, sin sujeción á ninguna ley ni reglamento. Pues bien, las corrientes del progreso van por el camino opuesto (las cosas son como son y no como queremos que sean), el progresivo desarrollo de las potentes y complicadas máquinas que ahorran desgaste de fuerza obrera y que han de ser las que nos han de emancipar del embrutecedor trabajo muscular, para marchar es necesario de todo punto la reglamentación, que cada uno de los trabajadores esté sujeto el tiempo marcado al pie de la máquina (que con el transcurso de los años será el menos posible), y en cuyo caso, ¡adiós autonomía absoluta!, ¡adiós libertad de hacer lo que se quiera!

Tan absurdo y tan irreal es ese remedio de teoría, que haría irrealizable toda la vida y desde luego imposible toda la lucha social y toda huelga; pues sería la justificación de los esquirols, que precisamente por eso, por ser absolutamente autónomos y dueños de hacer lo que quieran, podrían hacer libremente traición sin derecho para poderles recriminar por nada.

Hasta los procedimientos para la conquista del ideal no pueden ser más primitivos, la destrucción de amigos y enemigos, por la fuerza bruta, que no es la razón, sino la reacción.

Ya sé que con todo esto no conseguiré gran cosa, pues por un lado la fraseología vacía de sentido de los desgraciados que lo propagan y á que también se adapta la aún desgraciadamente escasa mentalidad de no pocos obreros, y por otro la poca ó ninguna afición á los estudios de los llamados problemas sociales, no se prestan á hacer gran mella; sin embargo, yo cumplo con un deber de conciencia señalándoos el nuevo y funesto equívoco. Tened en cuenta que si hasta hoy hemos podido triunfar de todos los ataques sufridos, incluso el de los clericales, no ocurrirá lo mismo yendo por el nuevo camino, que por ser el de la desorganización, sería el de la muerte de nuestro querido Centro y no servirá lamentarlo después.

M. R. BULLIDO.

Toledo, Agosto 1906.

BOTONES...

En el número siguiente publicamos un notable artículo de nuestro querido colega *El País*, en que se consignan sendas verdades del carlismo, tal como la de que *poco á poco se van olvidando sus crímenes*, se ignoran sus cualidades y *va pasando por lo que no fué jamás*; un partido político igual á los demás y además profundamente cristiano; tal como la de que el carlismo no es la Guardia civil de la Iglesia, sino el chulo matón, el *Cataclismo* abyecto de los monacales, de los obispos reaccionarios. ¿Qué reformas, qué mejoras ofrece el carlismo al clero pobre, al lado de las que posee el clero rico?

Realmente no teníamos necesidad de decir ni hacer más que señalar el refugio á que apelaron para contestar su afirmación de que sabía de republicanos católicos de verdad. «¿A quién se le ha ocurrido dudar que no se pueda ser republicano en el rigor filosófico de la palabra, y católico de verdad?»—preguntaba contestando á nuestras observaciones.

Y nosotros respondemos: caballeros, si ustedes hubieran dicho eso, nada hubiéramos tenido que notar. Pero ustedes lo que dijeron fué lo siguiente, textualmente copiado: «Y conste que solo hablamos de LA NUEVA CASTA de republicanos, porque *subemos* que los hay CATÓLICOS DE VERDAD que se avergüenzan DE LOS DEL DÍA». Es decir, que ustedes no hablaban de imaginarios republicanos de rigorismo filosófico, sino de republicanos de carne y hueso, de los actuales partidos militantes; no hacían contraposición de republicanos de partidos católicos y republicanos liberales; si se hubiera referido a republicanos de rigorismo filosófico, éstos, los mismos que se avergüenzan (!) de los republicanos de la nueva casta se avergüenzarían de los de la vieja casta, pues unos y otros eran y son liberalísimos, el republicanismo de rigorismo filosófico no admite esa clasificación de vieja y nueva casta; es, pues, indudable que lo que establecía era un dualismo de republicanos liberales de los del día y republicanos liberales de la vieja casta, aunque católicos de verdad y que se avergüenzan de los del día. Y para remachar el clavo ponían ustedes inmediatamente á continuación, como prueba de su aserto, al concejal republicano de Santander que no era un republicano de rigorismo filosófico, sino del *programa federal* español. Y por si esto aún era poco, á continuación de la carta prueba, decían ustedes dirigiéndose á nosotros. «¿Quiere el colega que hagamos algún comentario sobre la carta que antecede?»

«Porque se presta y el primero es pensar que del partido republicano se van apartando los *hombres de MODERACIÓN* que SABEN DAR Á CADA UNO LO SUYO». Lo que es ciertamente confirmación de su primer aserto y también, por tanto, de nuestras observaciones. Es decir, que ustedes establecen dos categorías, una categoría de preferencia simpática, la de los *hombres de moderación* que *saben dar á cada uno lo suyo*, (¿qué, no es una circunstancia digna de estimación, de preferencia simpática la de ser *hombres de moderación* que *sepan dar á cada uno lo suyo*? ¿qué más puede pedirse á un hombre para considerarle un justo, que sepa dar á cada uno lo suyo?), y otra categoría la de los republicanos del día, que no saben dar á cada uno lo suyo, es decir, que son lógicos y francos, indignos del agua y del fuego. La cual teoría es precisamente el fundamento del *malminorismo*. Por lo cual repetimos la afirmación que hicimos en aquella ocasión: para ese viaje no hacían falta las alforjas neo-carreas, la antimalminorista inclusive. Si tales gradaciones ellos entre los

republicanos ¿por qué no han de poderla establecer los otros neos entre los menos liberales monárquicos?

Claro que á nosotros no es mucho, mucho, lo que ello nos importa; pero ¡caballeros! la lógica es la lógica. Está visto que el órgano neo-carca se empeña que le den con la badila en los nudillos. No obstante, ya veremos como sale, que hasta eso ha robado ó tomado del órgano de Móstoles con alguna *humorada* más ó menos fúnebre y grosera; pero por la tangente. Ya lo veremos.

**

Recordábamos en nuestro número anterior la afirmación del órgano carca, de que él sabe de republicanos, «no de la nueva casta», que son católicos de verdad, lo cual es lo mismo que confesar que se puede ser liberal y católico de verdad, y hacíamos notar que el caso del ex concejal republicano de Santander, Sr. Casanueva, no era un caso de «republicanismo de rigor filosófico», sino del programa *federal* español (libertad de cultos, separación de la iglesia y el Estado, etc.). Ahora continuamos.

Tan pocos y ya tan... rusos. Ni los rabos, que quedan de carlismo, se entienden; ni el donde hay un puñado de leales militantes, allí está la discordia. Atended lo que dice un periódico que nada tiene de republicano, *ni siquiera* de liberal (¡jojo, neo-carca-malminorista!) puesto que es un periódico independiente, *Las Noticias*, de Barcelona:

«Entre los carlistas se califica de fracaso el banquete celebrado el día de San Jaime en el hotel Suizo, donde sólo pudieron reunirse 35 comensales. Parece ser que es debido esto á haberse negado los carlistas de acción á concurrir á un acto organizado por el elemento oficial, negativa que obedece al deseo de protestar *contra las delaciones*, reales ó supuestas, de que se acusa á dicho elemento *oficial*».

«Ha sido comentada la ausencia del jefe regional Sr. Erasmo de Janer en todos los actos celebrados en honor de D. Jaime. Esta ausencia se atribuye al temor de posibles manifestaciones por parte de los descuenteros de su gestión».

«Asimismo se comentan las declaraciones del general Martínez Vallejo en la velada del Círculo, que han molestado profundamente á ciertas personas del elemento pacífico y otras declaraciones que en el banquete ya referido hizo un aristócrata carlista, quien aseguró, ante varias personas, que *la gente de iglesia era muy hipócrita*, que el carlismo debía venir con el clero y que él no leía otra prensa que la republicana, pues la carlista no valía nada.»

Sin comentarios. Ya lo comentará *El Porvenir*.

**

Otros botones.—Nada menos que á la circunstancia de que el órgano desdichado del neismo carca se publica los miércoles, atribuye el retraso de LA IDEA hasta el martes, en la semana anterior. ¿Pero es de verdad que creen que nos preocupamos de ustedes? ¿Es de verdad que creen que hay alguien que se preocupa de ustedes, fuera de cuatro *ilustres* caporros que *ilustran* las filas neo-carcas? ¡Qué vanidosos! ¡Si lo que tienen de vanidad, lo tuvieran de atisbos, siquiera, de inspiración, de sabor literario, sus prosas latoso-modorreras, vulgarísimas, pedestres, cualquiera les resistía!

**

Dice que ya contestará á nuestros argumentos. Menos mal. Nosotros no podemos contestar á los suyos, porque no se ven por ninguna parte.

Pero para continuar dándole vueltas á lo de la errata, si que tiene tiempo. Una errata, referente á fecha, y no de un día, un mes, un año, diez años, ó aun de un siglo, sino de cinco siglos; errata que es de la exclusiva responsabilidad del autor, ya que tan fácil como es, al escribir, pasarse una letra, una sílaba ó una palabra entera; es pasárselas al leer, leyendo como suele el autor de un escrito que al ser obra reciente, se sabe casi de memoria, con el pensamiento y la imaginación más que con los ojos. Y en todas, claro es, en todas las imprentas se hace la corrección de pruebas, llamada *de dos*; pero las de LA IDEA, cuando están sus autores en la imprenta, la hacen ellos por sí, sin hacerse las *de dos*, haciéndolo después el corrector, sólo por lo avanzado de la hora y el aglomeramiento de original.

Cándido es seguir contestando á lo que es una pura borrarquería; pero es del caso decirles a esa gente, que el autor del artículo no podía incurrir en tal error, porque, aparte las usuales lecturas históricas, dos cursos de Historia General y de España y dos cursos de Historia Eclesiástica, en texto extenso y bien completo, cursado con la mejor nota que se da en los Seminarios, son más que suficiente para impedirlo, esto aparte la detenida lectura de obras monográficas del hecho famoso, entre las que descuella una importante y muy documentada; como podría atestiguar un distinguido colaborador suyo.

Claro es, que nadie, ni sus mismos lectores, habrá dudado de que se trata de un lapsus puramente de pluma ó errata; lo que no es errata es el atropello de

las reglas de construcción gramatical en varios lugares de su último número, y alguna muy donosa....

**

Habíamos quedado en que solo los republicanos de «la nueva casta», eran los réprobos, los amigos de los anarquistas, merecedores del exterminio.... Mas hé aquí que ahora resulta que Maura, Romanones y todos los liberales conservadores y no conservadores y hasta vaticinistas, son, no ya amigos, sino los mismísimos padres de la anarquía, no menos dignos de exterminio.... Pero, señor, ¿en qué queda aquello de *los hombres de moderación*, neo-carca desdichado?

Está visto que eso no es ya un órgano, ni del neismo-carca (el más imbécil); eso es un desvencijado ARMONIUM....

FERIA Y FIESTAS EN TOLEDO

PROGRAMA

Día 14, vispera de la feria.—De ocho á doce, en el cuartelillo reparto de limosnas en especie. Por la tarde, apertura de la Exposición Regional Fotográfica y provincial de Espigas, en el Instituto General y Técnico; cuecañas horizontales (no podrán tomar parte en ellas niños menores de quince años); elevación de globos, danzas de cabezudos, concierto musical por el Orfeón toledano. Por la noche, iluminación eléctrica, velada musical en la plaza del Ayuntamiento.

Día 15.—Dianas; función religiosa en la Catedral. Por la tarde, procesión en la misma; *gran festival*, en la Plaza de Toros, por Orfeones y Rondallas de la Federación castellana. Por la noche, iluminaciones eléctricas, velada musical. Estos festejos se repetirán en el mismo sitio, paseo de Merchán, todas las noches.

Día 16.—Distribución de premios á los niños de las escuelas, con asistencia de músicas y el Orfeón toledano (á las ocho de la mañana).

Día 17.—Audición musical en el paseo de Merchán, á las seis de la mañana.

Día 18.—Por la mañana, á las ocho, inauguración de la feria de ganados y apertura de la Exposición provincial pecuaria. Por la tarde, á las seis, reparto en el pabellón del Ayuntamiento, de meriendas á los niños de las escuelas, con música. Por la noche á las diez, magníficos fuegos artificiales en el Tajo (río llano), simulacro entre barcas, gran traca valenciana.

Día 19.—Por la mañana, á las seis, en el paseo de Merchán, audición musical; á las diez, adjudicación de premios á los ganados. Por la tarde, gran corrida de toros; matadores, *Lagartijillo* y *Mazzantín*. Por la noche, baile de sociedad en el pabellón municipal.

Día 20.—Por la mañana, distribución de los premios adjudicados á los ganaderos; por la tarde, baile público y gratuito en el circo taurino, con dos premios, uno de 25 pesetas á la pareja que baile mejor la jota, y otro de 50 al grupo de parejas que mejor dance las seguidillas manchegas; clausura de las Exposiciones fotográfica y de espigas. Por la noche, baile de sociedad y concurso de pañuelos de Manila, sin premios, en el pabellón del Ayuntamiento. En las noches de baile, sólo se podrá entrar en el pabellón municipal con tarjeta, que se facilitará, á toda persona que lo solicite, en la Secretaría del Ayuntamiento.

ACLARACIÓN. No es preciso que los caballos sementales que se presenten al *Concurso pecuario* sean nacidos en la provincia, como por error se ha indicado en el programa especial del mismo; bastará con que sean españoles y se hallen destinados, en la provincia de Toledo, á la reproducción.

COMUNICADO

Dos palabras sobre la becerrada del gremio de taberneros.

Con gran sentimiento he visto en un periódico local, el mal resultado obtenido en la becerrada que este gremio ha organizado, con el fin de costear un festejo público en las próximas ferias con las utilidades que pudieran adquirir.

Según el estado que publica la comisión organizadora, han salido perjudicados en algunas pesetillas, 59 á buena cuenta.

En este circo taurino se han celebrado fiestas análogas á esta para fines particulares y han obtenido mejores resultados; no tiene por menos que llamarme la atención, sobre manera, la aptitud en que parte del público de Toledo, se ha colocado con este gremio, y que particularmente el comercio, por ser el más obligado á contribuir á estas fiestas, por razones que no tengo inconveniente en exponer. En primer lugar, debo advertir, que los años anteriores, hemos presenciado los festejos que este gremio ha venido organizando, y bien fresco está el que nos presentó el año pasado en unión de los que el Excmo. Ayuntamiento anunciaba en su programa, y me atrevo á decir que fuera el mejor de los que se llevaron á cabo; (pero á mi juicio fué el que mejor se presentó) ¿Por qué nos debemos ver privados este año de algunos que este gremio hubiera

podido realizar? Por la pasividad de todos y muy especialmente el comercio que es el más beneficiado en estos casos.

Yo, que alguna vez frecuento los establecimientos de estos honrados industriales, he escuchado con asombro la mucha devolución de localidades que tenían, de las que habían remitido en atentos besa la mano, en la confianza de que responderían, y además, por tratarse de un gremio que tantos productos le proporciona.

Y ahora, me atrevo yo á preguntar ¿en qué invirtió el año pasado este gremio las mil y tantas pesetas que obtuvieron en su becerrada y algunas más que aprontaron de sus fondos sociales? en telas y otros efectos pertenecientes al comercio. Y, por último, he tenido el mal gusto de escuchar de personas respetables que los taberneros querían costear festejos con el dinero de los demás: ¿es que acaso se han sacrificado más los que han contribuido con cinco, diez pesetas en la suscripción para subvencionar á una empresa que nos dé una corrida de toros en nuestras ferias? imposible. Cualquiera de estos industriales se han gastado de treinta á cuarenta pesetas en equipo para tomar parte en la lidia, y á más, hay que hacer constar que este gremio también acude á la subvención con alguna cantidad, ¿hay, pues, motivo para censurarle? ¡no y mil veces no! Precisamente, es el único que en Toledo se ha tomado interés en que sus fiestas resulten con la mayor brillantez posible. Y, por último, no quiero terminar sin aconsejar y hacer observar á algunos individuos del referido gremio, que por cosas insignificantes los he visto apartados de sus dignos compañeros, puesto que el fin que les guiaba era beneficioso para todos.

UNO QUE FUÉ Á LA BECERRADA.

Crónica.—Información.

Oposiciones de Hacienda.—Según nos participa un besalamano del señor delegado de Hacienda, en el *Boletín Oficial* de esta provincia núm. 119, del jueves 26 último, aparece inserto el anuncio de esta Delegación provincial, relativo á las oposiciones de oficiales cuartos de Hacienda pública.

Sesión municipal.—La correspondiente á la semana se celebró el miércoles último y careció de importancia.

Durante la estancia veraniega del Sr. Martos en San Sebastián, estará encargado de la Alcaldía el primer teniente de alcalde D. Félix Ledesma.

Necrología.—Nuestro buen amigo D. Federico de la Cuerda, auxiliar de la Administración de este semanario, sufre el dolor de haber visto morir á su hija Polonia, niña de dieciocho meses de edad.

Tanto á nuestro amigo como á su señora esposa, enviamos nuestro más sentido pésame.

**

También nuestro estimado amigo D. Mariano Serrano y esposa D.^a Antonia, están pasando por la amarga aflicción de haber perdido para siempre á su hija Jesusa, niña de tres años de edad, que falleció el día 4 último.

Ofrecémosles el testimonio de nuestro cordial sentimiento.

Modista.—En atenta tarjeta que hemos recibido, la joven modista Srta. Gregoria de Castro, ofrece sus profesionales servicios en su casa, callejón de la Sillería, núm. 5, y á domicilio.

El martes último, 7 de los corrientes, dejó de publicarse el diario local *Heraldo Toledano*.

Dícese que volverá á aparecer, aunque no se sabe si como diario ó como semanario.

El lunes último dejó de existir el infortunado Emiliano Ramos, que fué herido de una puñalada por otro joven de su edad.

Cordialmente acompañamos en su justo sentimiento á la familia del malogrado Emiliano.

Agradecemos al presidente de la comisión de festejos su atención de enviarnos algunos ejemplares del programa de los mismos, con gran gusto editado en el establecimiento tipográfico del Sr. Menor.

También los laboriosos obreros tipógrafos de la misma casa, D. Emilio Julián y D. Vicente del Moral, han tenido la galantería, que agradecemos, de enviarnos ejemplares del programa que por su cuenta han editado, y el cual reúne los anuncios casi absolutamente de todas las personas y entidades que en Toledo pueden anunciarse.

Igualmente agradecemos á la sociedad Benéfica Teatral su atención de enviarnos dos bonos de la limosna en especie que se repartirá el día 14 en el Cuartelillo.

Estadística provincial y capital general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil; el movimiento de la población en esta provincia, durante el pasado mes de Junio, fué el siguiente:

Nacimientos, 1339, de ellos 58 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes, 347. Defunciones 764, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 8, fiebres intermitentes y caquexia palúdica 1, viruela 1, sarampión 8, escarlatina 1, coqueluche 8, difteria y crup 8, gripe 12, tuberculosis 44, enfermedades del sistema nervioso 101, ídem del aparato circulatorio y respiratorio 122, ídem digestivo 195, ídem génito-urinario 10, septicemia puerperal y otros accidentes puerperales 8, vicios de conformación 28, senectud 26, suicidios 4, muertes violentas 18, otras enfermedades 161, resultando una mortalidad de 1,98 por 1.000 habitantes. Matrimonios 219. Nupcialidad por 1.000 habitantes, 0,57.

De esta estadística corresponde á la capital la siguiente proporción: natalidad por 1.000 habitantes, 1,83. Mortalidad por 1.000 habitantes, 2,37. Nupcialidad 1.000 habitantes, 54 centésimas.

Benito Gómez Gutiérrez

Procurador de los Tribunales.

INSTITUTO, 5

¡SEÑORAS!

Ya va siendo necesario poner las habitaciones frescas y obscuras; hay que tender los toldos y colgar las persianas.

Cordeles superiores, y todo lo necesario para ponerlos útiles, encontrarán en casa de

GARIJO

Gran surtido en alpargatería y calzado de todas clases, y para todas las clases.

Harinas y semillas, legumbres y comida para los pajaros.

Zocodover, 10, Cordelería.

(JUNTO A LA FOTOGRAFIA DE LUCAS FRAILE)

En sus lavadoras de San Sebastián se lavan mantas de cama y viaje, y se vende borra para colchones.

LABRADORES

Cuerda superior, fabricada en la casa.

Se hacen encargos.

Almacén de maderas

Y

Taller de Carpintería

DE

MARTÍN RODRÍGUEZ

Tornerías, 31.—Toledo.

Gran surtido en maderas de taller.

La Unión y el Fénix Español

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL

MADRID: Calle de Olózaga, núm. 1. Paseo de Recoletos.

Capital social efectivo. Pesetas 12.000.000

Primas y reservas. 45.105.694,18

TOTAL. 57.105.694,18

(40 AÑOS DE EXISTENCIA)

Seguros contra incendios.—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64 650.087,42.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas *más reducidas* que cualquiera otra Compañía.

Representante en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15, y Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 31 de Julio último, ha correspondido el regalo de esta Red á don Epifanio Azuela, que entre varios números tiene adjudicado el 489, que coincide con las tres últimas cifras del 24489 agraciado con el premio mayor y ha elegido

DOS FRASCOS GRANDES DE ANIS DEL MONO

que facilita el establecimiento de la Sra. Viuda de Ruano, Cuatro Calles, 11, teléfono 70, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madrudejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

MAQUINARIA AGRÍCOLA E INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAÉN Y TOLEDO

DE LAS

Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑÍA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

GRAN FABRICA DE SOMBREROS Y GORRAS

DE

JOSÉ MARIASANTOS

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

PLAZA MAYOR, NUMS. 15 Y 16

APARTADO NUM. 136

MADRID

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.

RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25.—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplanos de las mejores marcas.

Taller de composturas garantizadas.

ÓPTICA

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales suestos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

MATERIAL ELÉCTRICO

Hilos. Portalámparas. Arañas. Piñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulipas. Portátiles.

Tulipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.